
ACTA i'fUMh,RO VEINTrcn;co 

S~SIOli OitDilJAHIA D:b; :.A 1'.ESA DIREC'l'IVA DEL COMITE ADMINISTRAT!VO DE LA 
üiiT\lt.hSIDAD DL SONO~ CBJ,.Ji:BRADA EL VILfu'IBS OCHO DE ElJERO DE MIL NOVE 
CIEHTOS CUAHEJ.lfTA Y TlillS EN :CL LOCAL OCUPADO POR LA& O:FICLiA.S PROVI--
SIOúA.LES DFL I':kOFIO OHGAlHSMO EDIFICIO p¡¡r¡;cIPAL EN consrrRUCCim,f"TIE 
LA UHIVERSIDAD ' .l?Hl . N LAS 20 HORAS y 30 Ml.N cr~us. 

Asistencia : Lic. Rafael navarrete, (que la ~residió cono Vice- -
?resinente en funciones de Presidente); !ng. nrunon corral; Lic . Fran
cisco Duarte Porchasi (~ue dese~~eñó la aecretaría con su carácter de 
Pro- secretario); Jo~e Ramón Fernandez; Dro rgnacio Cadena.; Carlos Gen 
da y Prof. Alberto Gutiérrez, (éste Último en calidad de Director Ge~ 
neral de Educación pública y nepresentante del Gobierno del :r;ste.do) º 

Lo Orden del Dia. contenid~ en Primera Convocatoria de la misr:i~
fecha, rué como sigue: 

la - Lectura y Discusión del hcta de la sesión Ordinaria Anterior~ 

IIa-Discusión y Resolución del Proyecto de presupuesto para el -
presente año, formulado por el Departamento Técnico-J,.cadómi-
co. 

III,-Informe del Tesoreroº 

LECT1YM Y "JISClJSION D.2L ACTb. DE LA 81:CIOH OhDI~tilLIA 1J~ThffiC1--t. • 
.Aprobada por unanimidad y sin di~cnslón. 

IJISCüSI U¿~ Y RL&ü.1.,lJCIQ¡~ I.iEL ?I<OYECTO D~ PI\LSUPuTSTOS PAful EL PRE-
5.b..W.c. ~ F0~1Ul..Jill0 FO~1 ~b:F.:P \lfi'AMENTO TEClUCO- ACiillEMICO. - El Dr.
Ignacio Cadena H4, en el uso de la pal abre. , pre sen to, en nombre del -
Departamento Técnico-b.cadémico, el Proyecto de ?tesupuesto de ~ueldos 
de Personal y Gastos de le.~ fü:icuelas secundaria, Uormul y Preparo.to-
ria de la Univer sidad de Sonora 1 p~ra el oño de 1943, exponiendo que
aunque reporta econonías en rclccion con los anteproyectos que ante -
el mismo uepartamento había presentado el Director de las EScuelé,.s, -
no se recurrió a reducciones de sueldos del profesorado ni del perso
nal administrativo , sino que ~e aplicaron en diversos r englones de -
gestos, segregándose también algunas cfilltidudes que no corresponden 
precisamente al Fresupuesto de 1as Esvuele.s , sino ~ás bien a inversio 
nes que, llegado el caso, tendran .-¡uo he.cerAe por una sola vezº 

El Iresupuesto elaborado por el Depurtanento Técn;co-académico, 
del que se agrega un ejemplar a la pre8ente acta y Aegun el cual se -
asignan para el presente nño: 

a las &=i"ouelas de la Universidad- (Personal J~dministre.tivo)~ 
a ls. Escuela secundaria - (Personal Docente) • ••••••••• • ••• " 
a la E?cuela normal - (Personal Docente)• ·••••••••• · ••• ••º" 
a la EE,icuela Preparatoria ... (Personal Docente) ••••••••••• º 11 

a Alumnos Normalistas Pensionados ••••••••••••••••••••••••• ' 
a las Escuelas de la Universid&d - (GA.stos Diversos) • ••• •• " 

31 , 200.00 
51,120.00 
7,776.00 

17,244.00 
36, 000.00 

6,300 000 

~on un total de •••••••• 2149 1 54º-.!.QQ 

( CI~fiO CUArtEUTA Y NUEVE 1vCTL .SEI SCIEHTOB CUii.llliN'rA PESOD), f'ué apro be.
do por unanimidad, acordándose que la Presidencia mande citur a Asam-
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blea General J a fin de someterlo a la consideración del comité adminis
trativo J como lo dispone la fracción III del artículo 27 , ( capítulo No
veno), de nuestros Estatutos. 

A proposición del Departamento Técnico-Acadénico y por rezón de e
conomía, se aprobó la supresión de las plazas de secretario y Bibliote
cario de la t"ni versidad, cuyas funcion~s serán atendidas respectivamente 
en lo sucesivo, por el Ayudante Técnico de la Dirección y por alguno de 
lo~ e~pleados de la secretar!~ que designe el Director . La supresión del 
Secretario surte sus efectos desde el dia 1° del presente mes, en virtud 
de haberse retirado del ~ervicio la persona que actue.ba con ese oarác - -
ter. La del Di bliote cario reg!rn a partir del 16 de los corrientes• que
dando autorizada le Tesorería para liquidarle su f'Ueldo, a rezón de -
~180.vO ~e~suales, hasta el día 150 

El Departamento Técnico-J-\.cadémico I!l.anifestó su conformidad en cuan 
to al :funcionamiento y bueno~ resultados de las iscuelas secundaria y -
Normal. Por lo que to ca a la Prenaratoria, la consicl.era costosa por su-, -" , 
reducido numero de alumnos y su corto radio de accion , proponiendo que, 
al finalizar el presente año escolar, se de!ermi!le , previo estudio , si 
su existencia e~ comnensadora o si convendra suprimirse o transfonr.ar--, . , 
seo Esta. proposicion quedo aprobada . 

I.L{FORME DEL T:ESOREROQ - Capítulo suprimido por no haber asistido -
el Tesorero a la sesl 6n. 

A&UNTOS GEtJfil(ALES .... Expuso el Dr. caa ena que el Departamento Téc
ni co-Ace.de:t:J.ico, por no tener faculto.des ejecutivas para re sol ver sobre
laR numerosas peticiones que constantemente le presento. el Director y -
que forzosamente tienen que reservar se pe.ro ser sometidas o. la conside
ración de la Mesa Directiva; y por las dl:ficultades en,que con rrecuen
cia se ven sus integrantes para reunirse, bien por razon a.e sus ocupa-
clones o a cause1, a.e sus actividades tan disímbolas , no está en posibili 
dades de desarrollar su labor sobre la marcha ordinaria y general de -
las Escuelas, con la amplitud que se necesita; y advirtiendo ~ue tanto
él como los señores 1.ic. Duarte rorchas y Profo Gutiérrez estan anima-
dos por los mejores deseos de trabajar y de cümplir , presentó la suges
ti6n de que las funciones técnico-académicas se encomienden en lo suce
sivo a una sole persona , la que podrá actuar con nayor rapidez y en un
ambiente menos complicadoº Se refiriÓJ además 1 al profesorado de las Ls 
cuelas de la Universidad , manifestando que algunos sirven me ~os que o-=
tros y señalando la conveniencia de estudiar y llevar a la práctica una 
labor depurativaº 

Discutido lo expuesto por el Dr. Cadena, no se aprobó la fusión de 
las labore~ técnico- académicas en uno. sola persona , por ser necesario -
el concurso de l _os tres mie:t:J. bros del Departe.mento; por juzgarse efici en 
tes los trabajos que ~stos han desarrollado , y por considerar~e que lns 
peticiones del Director, - que en su mayor p&rte se refieren a asuntos -
de carácter económico-, disminuirán una vez aprob~do el Presupuesto de 
sueldos y gastos por el Comité ~1..d!ninistrati vo. Además y para ali viane.r
las labores del Departamento Técnico-Académico 1 se acordó i~diccr al Di 
rector que en lo suceoivo dirija su correspondencia al Comité, a fin de 
que éste , la rv:esa Directiva o 1a. rresi dencia, en su caso , resue.!. van la~ 
pe tic iones o las sor.tetan al efltuiUo o consulta de los di versos Departa
mentos o Comisionesº 

En cuanto al profesorado, serán el propio tepartamento •récnico-.Aca 
ñ~m1 ao v Al ni l'frn tor de las T,:s cu Pl as, úU 1e ne s tomen las medidas encami':: 
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nadas a corregir deficiencias. 

En seguida el Departamento Técnico-~cadémico presentó las siguien
tes solicitudes del Director, expresando su opinión y siendo resueltas
en la fonna que a continuaciór se indica: . 

Com9ra de mQdera por valor de t2ocoOO, para tenerse en el AL~acén
y destinarse a diversos trabajos necesarios en la Universidadº Opinión
favorable. Acuerdo: ~proba do, debiendo ejecutarse los trabajos de acuer 
do con el profesor o encargado de cada una de las clases o Departamen-~ 
tos a que corresponderán. 

AdG.uisición de doce r ollos de alanbre de re.cus, que se ne ce~itan -
en lfl cle:=ie de Prácticas Agr!colasd Opinlón favorableº Acuerdo: que se
proporcionen ocho rollos q_ue existen en el Alr:iacén y ::ie compren cuatro
más para completar la cantidad solicitadaº 

Acond1cionemiento de canchas y campos deportivos, construcción de
une albPrca e instalación de seis baños de reeader&, que pide el profe
sor de Cultura Física. Opinión: que pa se este asunto a nuestro Departu
mento de Construcciones para su estudio y puntos de vista. Acuerdo: a -
probada la opiniónº 

Encuadernación de quinientos volúmenes de las existencias de li- -
bros de la Bibliotecaº Opinión: que ~e nande hacer este trabajo en la -
ciudad de Méoci co, debido a que en la localidad no se dispone de elemen
tos. Acuerdo. aprobada la opinión y ~ue el Director, de acuerdo con las 
dimensiones de los volúmenes y con las cotizaciones que tiene en supo
der, determine el costo de la encuadernaciónº 

Proyecto de escudo para la Uni versidá.d de Conora, presentado por -
un Arquitecto dA la Capital de la República. Sin opiniónº J~cuerdo: que
~uede pendiente pura estudiarse y resolverse cuando lo p~rm.ita nuestra
situación económicaº 

orerta del Proresor Ll!as Mo Ruiz, para demostrar durante un mes -
los buenos resultados de su método de enseñanza del idioma inglés, co-
brando por su trabajo la cantidad de ,..300 oOO. Sin opinlón. Acuerdo: que 
no se acept& por economía y porque de aceptaree se entorpecería la orga 
niza ción que para la enceñanza de dicho idioma han implantado los maes~ 
tros reepectivoso 

Desienación de un representante de nuestra Universidad ante el Fri 
mer Congreso Nacional de Educaci6n que Re celebrará en la ciuc.ad de Mé:
xi~o a p&rt!r del día 10 del actual y para el cual se recibió invita-~ 
cion. Opinion: que el Presidente resuelva. Informe del Presidente: en -
vista del poco tiempo de que se disponíc y a reserva de obtener la apro 
bación de la lv,eBa Directi"lra, la Presidencia. designó al Lic. José vascoñ 
celos. Acuerdo: aprobado. -

Ad qui si ción de un aparato reproductor me.rea !'LJi tto" , para servicio 
de nuestras Escuelas. Opinión favorable. Acuerdo: que se tome a prueba
uno que ofrece la Empresa de servicios Públicos de los Estados Mexica-
nos, So A.o, de esta ciudad y que de obtener ~e buenos resultados se com
pre, autorizándose, mientras tanto , el go.sto por importe de laP tintas
necesarias º 

A continuación el Dro cadena, a nombre del Departamento Técnico-A
cadémico, presentó un oficio del Director , informando que el dia 7 del 
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actual comenzaron a trabajar en los campos de la uni versidad tres hcm -
bres contratados directamente por el Profesor de Práctioos Agrí colas , -
quien se dijo autori ziido para. ello por e.l Comité . Como tal autorizo.ci ón 
no ha sido otor9ade, se acordó girar comunicación al rrofesor de que se 
trata, recomendandole abstenerse de contretar servicio~ salvando el con 
dueto de la Dirección. En cuanto a los t r es hombres contratados, será -
la Direcci6n la que determine el tiempo necesario que deben t rabajar y 
los salarios que han de paglrseles . 

En ~eguida el Presidente en funciones solicitó y 9btuvo autoriza-
ción para los siguiente9 gastos: 

+30 o00 (treinta pesos) a favor del señor Jesús Munearr oj de Cumpns, 
por importe de mil cien estacas e.e "huérigo" que le fueron pedidas por -
este Comité, por con<iucto del ~eñor Guillermo H. Pereidc y que se reci
bieron de confol!llidad; 

el importe del flete de las mismas estacas de cumpas c. Hermosillo; 
y 

el ir.roerte de un tambor de chapopoto y de un interruptor eléctrico 
de dos polos 1 (150 amperios) , solicitados por el '11écnico ].lectricieta -
Alfredo b.9uiarte F . ; el priMero , para proteger de la humedad nuestras -
lineas electricas subterránea9; y el segundo , par a servicio de entrada
de la alimentación ceneral de corriente eléctrica a los edificios uni-
versi tarios. 

Ll ni~mo rresidente diÓ cuenta con los siguientes esuntos , que fu~ 
ron resueltos en la fol"I!la que se expresa: 

Donativo de Dlls.10 . 00 envl~do por el señor R. A•i . Sotelo , de Lind
say, California , para la Universidad de Sonora • .h.cuerdo: de recibo y 
graciasª 

Solicitud de vacaciones de:l fleñor Arquitecto Felipe lJ . ortegt.i.. A
cuerdo: no son de concederse porque el peticiom~rio no era cm:nleado de 
1a universidad, sino socio de PALlJi'OX Y O~TEGA-.AR~PI"l~CTOS , que tuvie-
ron u su cargo la d1recci6n técnica de la construcción ce nuestros edi
ficios , bajo contrato . 

El reñor Prof. Gutiérrez , hablando sobre economías , hizo. dos prop~ 
siciones, como sigue: 

PRI1-~. - ~ue la :Presidencia gestione ante el Ljecuti vo del Esta.
do , la entrP;ga gratuita a la universidad , temporal o definitiva , de - -
~eis má..¡uinas de coser marca ''8inger•1 , u:r: aparato ·•es1Jiró=i.e -+:.::-0 ·1 7 un~ -
pequeña imprenta que estaban al servic :to de le. anti eua ~~cuela secunda
ria y r;ormal del ,Estado y que actualmente no ee utilizan 1 pudiendo , en 
cambio , ser muy utiles Em nuestros planteles .. 

• SEGfo-J.JA. - Q,ue para el :próximo afio escolar , se tome en considere. -
cion la conveniencia de nombrar profesores de plantt.. en nuestras escue
las , seleccionlndolos por ciclos o series y reduciendo al míni~o los ca 
tedráticos de ma teri~ s especialesº 

i
, , 

La primera de las proposiciones del Frof . Gut errez se aprobo p&ra 
llevarse a lu práctica iilllediata:ciente . La segundh quedó aceptada, acor
dándose que los señores miembros del Departamento Técnico- Acadérei co va-
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yan cambiando impresiones entr es! y con el Director, p~ra proyectar 1~ 
nueva estructur6 sugerida , en Ja forma que resulte mas e f iciente y eco
nómica. 

A las veinticuatro horas se declaró cerrada la Aesión, de la que -
se levanta la presente acta para constanci=---.. 

fi l -- -, 
Lle. Francisco Duarte Porchu-s- ,-- r 

/ Pro-secretario. 

I .. 
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